



**Mi Universidad**

## **INTRODUCCIÓN AL URBANISMO**

*Nombre del estudiante: Carlos Jesús Ordoñez Castro*

*Nombre del tema: Descubriendo la ciudad desde adentro*

*Parcial: I*

*Nombre de la Materia: Introducción al urbanismo*

*Nombre del profesor: MARIA FERNANDA MONTSERRATH CAMPOS*

*Nombre de la licenciatura: Arquitectura*

*Cuatrimestre: 6*

# Mercado 1° de Mayo



El Mercado 1° de Mayo en Comitán de Domínguez, Chiapas, es un reflejo vivo de la cultura, economía local y vida comunitaria. En su interior, como se muestra en la imagen, se percibe la vitalidad del comercio tradicional, donde frutas, verduras, especias y productos diversos se exhiben con colorido. Este mercado no solo cumple una función comercial, sino también social, al ser un punto de encuentro entre generaciones. La cercanía entre vendedores y compradores muestra el valor de la interacción humana en espacios urbanos con identidad propia.

El Mercado 1° de Mayo es más que un centro de abasto: es un espacio donde se entrelazan las tradiciones, los sabores, los colores y las voces de Comitán. Su arquitectura sencilla pero funcional, con pasillos angostos y techos altos, resguarda una dinámica social profundamente arraigada en la vida cotidiana del pueblo. Aquí se manifiesta la economía informal y familiar, donde cada puesto cuenta una historia de esfuerzo diario y herencia cultural.

La imagen muestra un ambiente lleno de vida: canastas de productos frescos, interacción entre comerciantes y clientes, y la cercanía física que invita al diálogo directo. El mercado es también un símbolo de resistencia ante la expansión de los grandes supermercados, conservando la autenticidad del trato humano, la diversidad de productos locales y la riqueza de la gastronomía regional.

Además, representa un nodo importante de identidad urbana, al ofrecer un punto de encuentro donde convergen distintos sectores sociales, reafirmando el papel del mercado como corazón económico, cultural y emocional del barrio.

El Mercado 1° de Mayo en Comitán de Domínguez tiene un impacto significativo en su entorno por varias razones:

**Económico:** Es un punto vital para el comercio local, brindando ingresos a pequeños productores, comerciantes y familias que dependen de la venta directa de productos frescos, artesanías y otros artículos esenciales.

**Social:** Es un espacio de encuentro comunitario donde convergen distintas generaciones y culturas. Fomenta la convivencia y el sentido de pertenencia entre los habitantes.

Cultural: Conserva tradiciones locales, tanto en los productos que se venden como en la forma de interactuar entre las personas. Refleja la identidad chiapaneca a través de los colores, los sabores y las prácticas comerciales tradicionales.

Urbano: Su ubicación estratégica lo convierte en un nodo clave del centro de la ciudad. Aporta dinamismo al área urbana, aunque también enfrenta retos como la congestión y la necesidad de modernización sin perder su esencia.

Hábitat integral:

Desde esta perspectiva, el hábitat no es solo vivienda, sino también el entorno que posibilita el desarrollo social y económico. El mercado es un componente esencial del hábitat, pues articula economía, cultura, identidad y acceso equitativo al sustento.

Urbanismo contextual:

El mercado se integra con la morfología urbana de Comitán, adaptándose a su escala humana y a sus dinámicas culturales. En este sentido, representa un modelo de urbanismo situado, respetuoso del entorno y de las prácticas sociales locales.